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經文：路加福音十一章 37-52 節 

說話的時候，有一個法利賽人請耶穌同他吃飯，耶穌就進去坐席。這

法利賽人看見耶穌飯前不洗手便詫異。主對他說：如今你們法利賽人洗淨

杯盤的外面，你們裡面卻滿了勒索和邪惡。無知的人哪，造外面的，不也

造裡面嗎？只要把裡面的施捨給人，凡物於你們就都潔淨了。 

你們法利賽人有禍了！因為你們將薄荷、芸香並各樣菜蔬獻上十分之

一，那公義和愛神的事反倒不行了。這原是你們當行的；那也是不可不行

的。你們法利賽人有禍了！因為你們喜愛會堂裡的首位，又喜愛人在街市

上問你們的安。你們有禍了！因為你們如同不顯露的墳墓，走在上面的人

並不知道。律法師中有一個回答耶穌說：夫子！你這樣說也把我們糟蹋

了。耶穌說：你們律法師也有禍了！因為你們把難擔的擔子放在人身上，

自己一個指頭卻不肯動。你們有禍了！因為你們修造先知的墳墓，那先知

正是你們的祖宗所殺的。可見你們祖宗所做的事，你們又證明又喜歡；因

為他們殺了先知，你們修造先知的墳墓。所以，神用智慧曾說：我要差遣

先知和使徒到他們那裡去，有的他們要殺害，有的他們要逼迫，使創世以

來所流眾先知血的罪都要問在這世代的人身上，就是從亞伯的血起，直到

被殺在壇和殿中間撒迦利亞的血為止。我實在告訴你們，這都要問在這世

代的人身上。你們律法師有禍了！因為你們把知識的鑰匙奪了去，自己不

進去，正要進去的人你們也阻擋他們。 

 

弟兄姊妹，平安， 

剛才詩班的獻詩〈詩篇第一篇〉，非常的美，獻詩的內容更是美，「惟

喜愛耶和華的律法，晝夜思想，這人便為有福！他要像一棵樹栽在溪水

旁，按時候結果子，葉子也不枯乾。凡他所做的盡都順利。」 

這是神的應許，這是神的祝福。神的律法這麼的美好，可是，經過文

士、法利賽人的解釋之後，它卻變成了轄制人的軛，讓人不僅是得不著那

生命，更是遠離那永恆的生命，而且活在轄制和痛苦當中。 

耶穌的責備 



這是今天我們所讀的經文當中，耶穌特別嚴嚴責備文士和法利賽人，

耶穌的責備不僅是在路加福音這邊記載，更詳細的在馬太福音，整整用了

一章來責備，說明得更詳細。如果我們一個個去探討，就發現這些責備當

中，有一些共通性，不僅是在表面上所看到的各項事情，如果從各樣的事

情當中歸納一下，會發現原來這些事情的表徵，表達了文士跟法利賽人他

們的內心是如何。在耶穌責備他們之前，是法利賽人和文士請祂吃飯，藉

著洗手的事情，藉著禮儀的事情，他們的詫異，耶穌來指正他們，以致於

那個指正更進入到，變成了指責。 

感謝神，神總是把真的話講出來，神不是打馬虎眼。我們一起來看路

加福音十一章 39 節：「主對他說：如今你們法利賽人洗淨杯盤的外面，你

們裡面卻滿了勒索和邪惡。」耶穌從吃食物的禮儀，講到杯盤的潔淨，講

到杯盤裡面的食物才是重要的。但是這邊馬上講到你們裡面是充滿了勒索

和邪惡，所指的是你們注重外表，可是你們的裡面卻是這麼的邪惡、這麼

的骯髒，從杯盤立刻指出來，原來人內心是多麼的骯髒污穢。 

40 節：「無知的人哪，造外面的，不也造裡面嗎？」神的創造，不分

聖、不分俗，不分靈或肉體，它是合一的。人是按照神榮美的形象所造，

是從塵土所來的。但是，神把那屬靈的活氣吹在人身上，所以裡外都是神

所造的，它是合一的，它是透亮的，它是一致的。 

我們的內心 

41 節說：「只要把裡面的施捨給人，凡物於你們就都潔淨了。」文士

和法利賽人非常看重所謂的潔淨，而那潔淨卻是外顯的、外表的。耶穌特

別指明「把你裡面的施捨給人」，這個「裡面的」是什麼呢？這個「裡面

的」所指的是我們的內心，我們的內心是什麼樣，我們就給人是什麼樣。 

請問在座的各位，你在什麼時候敢把內心敞開？對你親愛的伴侶嗎？

也許不是，也許有一些內心很深層的東西，你不敢跟他說，特別是當你得

罪他的時候，你更是掩藏得很緊密。你敢把什麼跟人分享呢？是不是都是

那些所謂的美好的？可是內心深層的有些東西，我們不敢說，不敢說是因

為我們連自己都不敢去面對，我們把它掩蓋得好好的。 

耶穌說，把你們內心的施捨給人，「凡物於你們就都潔淨了」。當我們

以我們內心所認為美好的、我的好，來給人的時候，我們所看到的、所給

人的，都是那些美好的，以致於我們也會用我們的眼目去評量人的好與不

好。 

掩蓋深層的不堪 

我給出去的是什麼，我也會拿這個標準來定人、來量人，他是什麼；



而忘了當我用我的美好去量人的時候，其實在我內心的深處，有一個非常

底層的那個不堪，我把它掩蓋掉了，我要掩蓋那不堪的東西，就更做出來

好像是美好的，以致於讓人看到我的時候，我是這麼美好，我所做出來的、

我說出來的，似乎是可以對人有幫助，甚至是可以指正人的。 

我是這樣的人，我內心有很多東西，我是不敢說的，甚至包括我的妻

子，我也不敢說。有一些東西，根本是我把它遺忘了，因為那樣的東西我

不敢去面對。可是神卻是看人的內心，在我們內心最不堪、最深層的地方，

我們把它刻意遺忘，祂卻在適當的時候提醒我們，把它揭開。 

神提醒我們和揭開，不是要數落我們、定我們的罪，而是祂揭開，讓

我們來面對的時候，我們才真正知道，原來我們是這麼的卑微、我們是這

麼的不堪、是這麼的軟弱、是這麼的無力！以致於我們知道，我們需要神、

我們需要救恩。 

弟兄姊妹，在你的心中，是不是也有某一些的傷痛，是你不敢去面對

的？而那個不敢面對，阻塞、掩蓋、阻擋了我們跟神的關係，我們向神呼

求的機會。我們把那些封閉的時候，就故作堅強，而那故作堅強，就帶來

了許多扭曲的現象。 

神的恩典憐憫 

而這些現象，就是接下來耶穌所指責這些法利賽人和文士所說的那六

個禍。這六個禍我們一一讀來，都很扎心；我讀到的時候特別扎心，因為

我常常陷在這樣的光景當中，重視那規條，重視那規則，忘了神的恩慈和

憐憫，我美其名說我是在行神的公義。神的公義後面是帶著極大的憐憫，

因為沒有人可以在神的公義當中站立得住，而我們今天可以這樣坦然無懼

來到神的面前，是因為神的憐憫。所以神讓我們行的，是在那公義前面的

恩典跟憐憫，這是第一個禍。 

法利賽人看重規條，看重儀式，看重節期，來定人的罪。然而他們忘

了，這一切是引領人看到人的卑微和不足，以致於在不足和卑微當中，可

以抬頭仰望神，知道自己原來這麼的不堪。而神的恩典和慈愛是這麼的浩

大，以致於我可以不被罪所轄制，來到神的面前，因為我知道神的慈愛接

納我。 

但是這樣的慈愛的表彰，從哪裡來呢？是從每一個曾經嘗過神的慈愛

跟恩典的人身上所流露出來的。法利賽人和文士，他們掌握了解釋律法的

權柄，他們抄寫經書、解釋經書、解釋神的話，所有的百姓聽他們的解釋，

來認識神；可是他們卻用這樣的方式來轄制、苦待神所託付給他們的百姓。 

也許講到這裡，弟兄姊妹會很慶幸，「還好，我不是教會的領袖，我



不是負責站講台的。」站講台的許新生，是很要忐忑的，因為我講錯了，

神要第一個找我算帳，對不對？感謝主，也因著如此，所以我相信每一個

站在這個台上所講的，不是自己的話，乃是戰戰兢兢的講上帝的道。而講

上帝的道不是陷人於轄制的規範當中，而是讓人看到，原來站在講台上這

樣的人、這樣的一個罪人，卻蒙神極大的恩典，來見證神豐富的救恩，看

到神的慈愛。 

我是一個極大罪人，可是今天可以在這裡與弟兄姊妹一起來分享神的

憐憫和慈愛；求神幫助我，讓我不要落入法利賽人和文士的光景當中。同

樣我也求神來憐憫、幫助每個弟兄姊妹，因為在神的面前，你們都是神所

選召的，是君尊的祭司，在你家裡，在你朋友之間，特別是還未信主的家

人的面前，你是那個祭司，你的位份比文士和法利賽人來得更尊貴，因為

你的家人，特別是未信主的家人跟親戚、朋友，他們要透過你的身上、透

過你的言行舉止來看到上帝的恩典，耶穌基督的救恩。 

引導人遠離神 

第一個禍，所指出來的是提醒我們，我們拿什麼來量人，我們拿什麼

來對待人，是神的恩典，神的公義，神的憐憫。可是為什麼法利賽人跟文

士，他們卻不如此呢？從六個禍當中，我們清楚的看到，他們所顯出來的

是屬靈的驕傲，是假裝、偽善，把人引導遠離神。 

為什麼文士跟法利賽人，他們解釋律法的時候會這樣解釋，他們的行

為會這樣呢？因為他們內心有很多東西，是他們不敢面對，不敢承認的。

當他們不承認、不面對的時候，他們所能夠給人的是什麼呢？是給不出來

的憐憫，給不出來的真理，給不出來的神的恩典；以致於他必須假裝，他

必須有一套另外的說法，讓人聽起來好像有道理，卻是人的傳統、人的意

思，這是耶穌嚴嚴責備他們的。你們所傳的不是神的話語，是許多的傳統，

按照人的意思、人的道理把它放進去，讓人來遵守，把人引偏離了神、離

開了神。 

神設定律法的目的 

有一個行淫的婦人，在行淫的時候被人抓到，眾人把她帶到耶穌面

前，把罪狀和事實告訴了耶穌，然後問耶穌說：「按照律法我們該怎麼處

置？」按照律法，該用石頭把她打死。婦人站在那裡，耶穌站在她對面，

眾人圍成一圈來看，要看耶穌怎麼做。這個婦人的確是犯了淫亂的罪，可

是耶穌低頭，在地上畫字，一句話不說，然後抬起頭來，對眾人說：「你

們誰是沒有罪的，可以第一個拿石頭打她。」然後又蹲下去，又在地上畫

字。 

隔了一段時間，當耶穌再抬起頭來的時候，發現眾人都離開了，只留



下婦人在那裡，沒有人敢定這個婦人的罪。這個婦人犯了罪沒有？犯了

罪，可是，那定罪的權柄是誰，赦罪的權柄就是誰。婦人得罪了神，所以

赦罪的是神，神沒有把定罪的權柄給人，所以人沒有權柄去定別人的罪，

因為人的內心也是充滿了罪惡。 

我們會看到人的罪，我們很容易去定人的罪，可是，耶穌卻在那個場

域指出來，看看我們內心有多少的罪，是我們不敢去面對的。所以，耶穌

對那婦人說：「眾人都不定你的罪，我也不定你的罪，但是，不要再犯，

不要再犯罪了。」這是神的恩慈，這是神的憐憫，這是神設定律法的目的，

是讓人在律法當中看到了，我們當如何行，可以在我們的骯髒污穢的念頭

當中，所行出來的那罪惡的行為，可以有一個依據，有一個規範，來知道

我們怎麼樣的能夠悔罪來歸向神。 

這是律法的目的，藉著律法的提醒，讓我們看到自己的不堪跟罪，卻

不是拿律法來定我們的罪，是讓人知道，原來我沒有辦法靠自己的行為，

靠自己再怎麼樣的努力，都沒有辦法成為聖潔，來滿足神的心意。我唯有

謙卑來到神面前，把自己坦開，坦開我的內裡，讓神看到；讓我向神述說

內心的污穢、骯髒、軟弱、無能為力，以及我極大的傷痛。而唯一能夠拯

救我、安慰我，使我得到平靜和喜樂，以及永恆盼望的，乃是天父的慈愛，

和耶穌基督的救贖。 

關閉自己的內心 

法利賽人跟文士，把自己的內心關閉，他們知道自己的內心有罪，可

是不願意去面對，也不敢去面對。因為在信仰當中，他們是有地位、有身

分的，他們穿著長長的袍子，用很寬的帶子上面寫滿了經文，在十字路口，

大聲的仰頭向神讚美禱告。他們是被人所看到：「哇，你是聖潔的，你是

虔敬的人，你是敬畏神的人。」他們要人的讚美，來肯定他們存在的價值。

但是，他們的內心很深處知道，他們是罪大惡極的人。 

當人不願意去面對自己內心的罪的時候，他所顯出來的就是極端的虛

偽、假裝，要靠著虛名來肯定自己存在的價值。卻忘了，我們是被神所造，

神是那麼的了解我們，在我們還沒有成胎之前，祂就已經知道我們，祂早

就把我們的名字記在祂的生命冊上，就算我們再骯髒污穢，我們在地的深

處，到了地極，神在那裡，祂知道我們，祂愛我們。 

所以，愈是封閉自己內心的，就愈沒有辦法施捨得出來。人為什麼會

落入這樣的光景呢？起初亞當在樂園的時候，神造亞當跟夏娃，一切是多

麼的美好，神與亞當跟夏娃立了約，園子裡一切的你都可以享用，你看守、

管理，神與你同在，一切的美好福分都賜給你。只有一個，那分別善惡樹

上的果子不能吃，吃的那日就要死。神在約的當中祝福人，人在神的命令



當中，遵守神的命令，來回應神。可是，人卻在驕傲中受了蛇的引誘。蛇

引誘人是吃了那個果子，讓眼睛明亮，吃了那個果子，可以如同神一樣，

可以分辨是非。 

知罪，不認罪 

人哪，在神的樂園當中，在神極大的豐富跟恩典當中，卻不滿足；人

的驕傲讓人好像要成為神一樣，以致於受了蛇的引誘之後，違背了神的心

意。當人違背了神的心意，真的如蛇所說的，人的眼睛明亮了。人的眼睛

明亮了，是在罪的當中，看到了自己的罪，不是在神的恩典當中，看到了

神的恩典，人真是可憐。 

但是，神並沒有把人心中的良心、永生拿走。當人知罪的時候，亞當

知道罪，可是知道了罪，看到自己的赤身露體，那個羞恥，他的回應是什

麼？他的回應是遮蓋、躲藏。人最可憐的就是，我知道了我的罪，可是我

不認罪，不去面對那個罪，我躲藏、遮蓋。可是神的恩典是這麼的大，神

知道亞當違背了祂的心意，神仍然來找他，神說：「亞當啊，你在哪裡？」 

人知罪，不認罪，遮蓋、躲避，然後遠離神。亞當說：「我知道我犯

了罪，可是，我要躲避神的面。」從亞當開始犯了這樣的罪，一直到今天，

我們仍然在這樣的罪中，我們所行所做的，很多時候，似乎也跟耶穌所責

備的文士跟法利賽人所行所做的是一樣的。我們有那驕傲，我們有那虛

假，我們按照人的心意來解釋很多事情，把它當作是神的心意，引領人遠

離了神。我們把很多的規則加在人身上，自己連一根手指頭都不動，看到

人的需要，卻沒有看到那是神在我們身上所啟發所讓我們張開眼睛，看到

那個憐恤，看到那個恩典，要從我們的身上流露出去。 

我們所給的，卻是很多的重軛和轄制，當年法利賽人和文士所做的這

一切事，當我在讀的時候，看到耶穌對他們的責備，我就看到自己身上的

驕傲，虛假，讓人偏離了神。我也常常在反省，我的言談舉止，所做所行，

會不會成為我的鄰舍、家人，來認識神、親近神的阻攔？ 

以斯拉與尼希米 

弟兄姊妹，有時候真的會是，在生活當中，常常會發生，求神憐憫我

們。那麼，要怎麼樣才能夠讓神跟我們的關係是這麼親密呢？只有一個，

當我們知罪、認罪、謙卑的回到神的面前，因為神的恩典早已經臨到我們，

而且是豐豐富富的臨到我們。文士和法利賽人不都是這樣子的被神、被耶

穌所責備。 

我們回頭看看，看到以斯拉記、尼希米記的時候，你會向神感恩，在

以色列民他們亡國、被擄，整個國家沒有了，聖殿也被毀了，殘破不堪，



可是神的恩典繼續在他們身上。這是透過誰來了解呢？就是透過文士們，

他們抄寫神的律法書，他們解釋神的話語，讓所有被擄、散在各地的這些

以色列民，心裡得到極大的盼望跟安慰，因為他們藉著文士們所抄寫的律

法書，還有所解釋的，他們知道神的恩典沒有離開他們，所以看到這樣的

一個解釋、這樣的一個人是多麼的重要。 

當以斯拉帶領民眾歸回，第一次歸回，回去建聖殿的時候，以斯拉看

到留在當地的以色列民，他們和外族雜居通婚在一起，他心裡極大的難過

傷痛，但他不是立刻跳出來指責那些通婚雜居的人說：「你們犯了極大的

罪！」沒有，以斯拉看到了神的恩典跟憐憫，所以他所做的是在聖殿當中，

仆倒在那裡，痛哭，向神認罪，向神懺悔，求神憐憫。 

敞開自已 

當以斯拉這樣做的時候，他是把心打開了，把他的心打開，把他自己

給了所有在那裡的民眾，那裡的以色列人，不論男女老少，都繼續到聖殿

當中來，和他一樣，哭倒在聖殿當中，來懺悔、痛哭，求神的憐憫。這是

極美好的作為，因為以斯拉遵行神的律法，與神同行，把他的心向神敞開，

以致於他的擔心、他的不堪，他的一切需要軟弱都讓人知道，當這樣子與

所有的以色列民分享的時候，所帶領的是，所有的以色列民也回到神的面

前，把心敞開，來向神懺悔，求神的憐憫。 

當尼希米把城牆建好了以後，在獻城牆之前，請以斯拉來，在聖殿的

水門前面，攤開律法書，向以色列的百姓宣讀神的律法。百姓一聽到神的

律法，立刻肅立，從清晨站到中午，聽神的話、聽神的律法，聽到的時候，

他們心裡極大的歡喜跟快樂，也有極大難過跟傷痛，他們痛哭。 

尼希米說：「今天是喜樂的日子，因為我們回到了神的面前、回到了

神的家，我們的心再一次的被神所摸著，我們再一次在神的面前懺悔我們

的罪，與神建立那親密的關係，與神同行。所以，今天，我們不要再哭泣，

我們好好的吃喝快樂，因為我們回到了神裡面，我們看到了神沒有離棄我

們，神仍然是這樣的欣然的來接納我們。」 

這是當時文士所做的，律法書很好，講解律法書的，不論是古時候的

文士，不論是現在的傳道人，以及在座的每一位弟兄姊妹，我們都是神所

揀選的，聖潔的國度，君尊的祭司，我們都有那重大的使命跟恩典，和尊

貴的位份，去向世人說明神的恩典、神的慈愛、神的救贖。 

我們是不是常常在神的面前敞開我們的心，把我們裡面所有的與人分

享？你說：「我裡面很不堪，怎麼敞開跟人分享呢？」感謝神，就是因為

我們裡面的不堪，所以，要敞開我們的裡面與人分享，所分享的不是我們

做好了什麼，我們有什麼，分享的是，因為我們的不堪，所以看到神的恩



典、救贖，是這麼樣的豐富，在我的軟弱和不堪當中。 

所以我們分享的是，敞開我們自已，在我們的不堪當中，讓人看到神

極大的、豐富的恩典，好讓人知道，原來，無論是什麼光景、什麼樣的人、

什麼樣的敗壞，都可以回到神的恩典當中，與神同行。而那個關鍵就是，

我們願意成為那個卑微的，在那個卑微當中，我們呼求神，歸向神，親愛

的弟兄姊妹，你願意把你心敞開嗎？ 

 

我們一起禱告 

天父啊，謝謝你，因著你的救恩，因著你的慈愛，主啊，讓我們知道，

原來我們這麼不堪的人，仍然是被你所愛、被你所救。主更是讓我們知道，

原來我們可以在你裡面，在你那捨命的愛，救贖的愛，復活的愛當中，我

們可以來向你、向人敞開我們的內裡，來與人分享，分享我們在那不堪當

中，神極大的恩典和救贖在裡面，以致於，這樣的救贖和恩典也成為人的

幫助、成為人的救恩。謝謝主，禱告奉主耶穌基督的名，阿們！ 

（林玉茵姊妹整理） 


